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海底捞火锅天花板缘何走下

神坛？“高光时刻”何日再现？
一提到火锅，很多人都会联想到天花板

级别的“大咖”——海底捞，甚至以吃一顿海
底捞为奢侈的享受。然而，当海底捞业绩下
滑，上半年净亏损2.25亿的消息一出，在为其
扼腕叹息的同时，又让人陷入深思：曾经的火
锅天花板，为何会走下神坛？海底捞是否还
会迎来高光时刻？

曾经的财富传奇，处处都有高光时刻
在过去的很多年里，海底捞一度成为了

火锅界的中流砥柱，占据着举足轻重的地位，
创造了令人赞叹的财富传奇。

海底捞于 1994年创立之后就一路突飞
猛进，后来在全国多个城市都有其直营店，大
型现代化物流配送基地、原料生产基地更是
成为海底捞不断发展壮大的“左膀右臂”。
2018年，海底捞在港交所上市；2020年，位列

“2019年中国餐饮企业百强”第3位；2021年，
入选艾媒金榜发布的《2021年上半年中国火
锅品牌排行Top15》，排名第一。

可见，海底捞曾经拥有着十分辉煌的业
绩，即使大街小巷出现了大大小小的火锅品
牌，而它的“大咖”地位也是无法撼动的，以前
的海底捞可谓是“高光无限”。

海底捞的渐行渐远，都是疫情惹的祸？
8月 14日，海底捞发布 2022年上半年的

营收数据，预计上半年净亏损 2.25亿元至
2.97亿元。早在 2020年，海底捞的营业收入
就有所下降，当年的净利润为 3.093亿元，同
比下降86.8%，并于2021年11月决定逐步关
停 300家海底捞门店。对于这样的状况，有
人认为全都是因为突如其来的疫情造成了强
大冲击，真的只是这个原因？

毋庸置疑，四处蔓延的疫情的确给餐饮
业带来了重创。消费者很少外出就餐，小吃
快餐、烧烤火锅门可罗雀，关门歇业倒闭的不
在少数，服务人员由此失业……

可就是在这样的风口浪尖上，海底捞竟
然反其道而行之——大量开新店！2020年6
月，海底捞创始人张勇表示：“疫情将在 3个
月内结束”，而后在2020年、2021年陆续新开
了544家和421家门店。结果在2021年的亏
损金额高达41.63亿元，这个数字相当于海底
捞上市 3年的总利润。由此可知，海底捞的
亏损，疫情是导火索，门店扩张是“帮凶”。

“吃服务”的消费者变了，运营模式还在
“涛声依旧”？

有些网友谈到：“其实海底捞和别的火锅
并没有太大的差别，只是服务好而已”。一顿
火锅吃下来，完全不用自己倒水；水果拼盘免
费续、柠檬水免费续；生日表演、美甲服务花
样百出……正是因为“服务好”，无数人被海
底捞圈了粉。

然而，曾经以“吃服务”为享受的消费者
变了，当今的年轻人吃火锅聚会图的是轻松
自由，而不是被服务所打扰。同时，人们的消
费理念也在发生着变化，吃顿饭会考虑它的
经济价值，会看它是否值得，人们更为注重的
是理性消费，而非盲目跟风。

有人可能会问：“如今的海底捞还会再现
昔日辉煌吗？”，答案是未知的。在市场环境
风云变幻的今天，谁又能百分百地预知未来
之事？然而，可以肯定的是，海底捞如果想在
火锅界成为“常青树”，那么就需要做到与时
俱进，立足当下局势不断调整发展战略，期待
高光时刻的再现。一提到火锅，很多人都会
联想到天花板级别的“大咖”——海底捞，甚
至以吃一顿海底捞为奢侈的享受。然而，当
海底捞业绩下滑，上半年净亏损 2.25亿的消
息一出，在为其扼腕叹息的同时，又让人陷入
深思：曾经的火锅天花板，为何会走下神坛？
海底捞是否还会迎来高光时刻？
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成为海底捞不断发展壮大的“左膀右臂”。
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捞上市 3年的总利润。由此可知，海底捞的
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“吃服务”的消费者变了，运营模式还在
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有些网友谈到：“其实海底捞和别的火锅
并没有太大的差别，只是服务好而已”。一顿
火锅吃下来，完全不用自己倒水；水果拼盘免
费续、柠檬水免费续；生日表演、美甲服务花
样百出……正是因为“服务好”，无数人被海
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有人可能会问：“如今的海底捞还会再现
昔日辉煌吗？”，答案是未知的。在市场环境
风云变幻的今天，谁又能百分百地预知未来
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如果你还在用互联网的眼光来看待金
融科技，发展金融科技，那么，你是极大地
曲解了金融科技的内涵与意义的。

这是我们看到的那么多的金融科技玩
家，到最后，仅仅只剩下以蚂蚁集团、京东
科技为代表的少数玩家，依然还在金融科
技的牌桌上的关键原因。

显而易见的是，蚂蚁集团、京东科技之
所以依然还在金融科技的牌桌之上，其中
一个很重要的原因就在于，它们早已不再
用互联网的眼光和思维来看待和发展金融
科技，而是在寻找新的诠释金融科技的方
式和方法。

越来越多的迹象开始表明，所谓的金
融科技，并不是什么金融的新物种，更不是
互联网的代名词，而是一个全新的存在。

如果一定要对金融科技进行一次总结
的话，我更加愿意将其看成是新产业的基
础设施。

如果以互联网为基础设施，最终将人
们带入到了互联网时代的话，那么，当金融
科技开始成为新的基础设施，它将会把我
们带入到新产业时代。

金融或科技，已无法诠释金融科技
以往，玩家们在看到金融科技的时候，

要么将它划归到金融的范畴里，要么将它
划归到科技的范畴里。

实践证明，无论是站在金融的角度来
看待金融科技，还是站在科技的角度来看
待金融科技，都是无法诠释金融科技的本
质内涵和意义的。

如果一定要寻找一个字眼来诠释金融
科技的话，我更加愿意用「数字化」来诠释
它。从某种意义上来讲，数字化，俨然是金
融科技的新内涵。

透过蚂蚁集团、京东科技的发展史，我
们可以看出一条较为清晰的，从「互联网周
期」，进入到「数字周期」发展脉络。

换句话说，正是由于蚂蚁集团、京东科
技以数字化来诠释自我，来诠释金融科技，
才让它们走入到了金融科技的发展新周期
里。

数字化，之所以会成为金融科技的新
内涵，其中一个很重要的原因在于，数字
化，彰显了金融和科技的进化，让金融科技
不再是一个非此即彼的存在，而是变成了
一个能够涵盖金融与科技两种元素特征的
存在。

当数字化成为了金融科技的全新表
述，我们在探究它的发展时，不再仅仅只是
一味地以传统金融为代表的金融端切入，
不再仅仅只是一味地以传统互联网为代表
的科技端切入，而是开始寻找一种能够兼
顾金融端和科技端的全新切入点。

在这种情况下，金融科技更多地承担
的是一种深入到产业之中，不断地与产业
产生连接的全新的存在。

更多地赋能产业，更多地助力产业，而
非一味地收割产业，逐渐成为了一种全新

的正确。
以此为开端，金融科技真正驱动的是

一个又一个的新产业的崛起，实现的是一
个又一个的新产业的衍生。

从这样一个角度来看，金融科技正在
用新的内涵来重新诠释自我，并且开始寻
找它在新产业时代的新功能和意义。

以此为开端，金融科技开始奏响新产
业的乐章。

规模或效率，已无法诠释金融科技
以往的金融科技，同其他的互联网物

种，并无二致。
它存在的最大的功能和意义在于，尽

可能多地建构自身的规模，尽可能高效地
实现供给端和需求端的对接效率。

在这种情况下，金融科技所承担的是，
依然是互联网物种的功能和作用，依然是
走在规模或效率的道路上。

当金融科技的发展进入到新周期，特
别是当新产业时代来临，仅仅只是以规模
或效率，是无法完美诠释金融科技的内涵
与意义的。

透视蚂蚁集团、京东科技的发展，可以
显而易见地看出，它们更多地开始深入到
产业之中，它们开始更多地参与到产业之
中，它们更多地贯穿到产业之中。

在这种情况下，所谓的规模或效率，其
实，早已不再是衡量它的唯一选项。

如何更深地接到产业之中，如何对产
业的不同流程和环节进行深度赋能，最终，
实现产业的迭代和升级，已经是衡量金融
科技玩家们成败的新标准。

此刻，金融科技俨然成为了新产业的
孵化器。

如果一定要寻找一个词来诠释当下的
金融科技的话，深度与效益，或许是再恰当
不过的了。

平台化或中心化，已无法诠释金融科
技

以往，之所以会那么多的玩家投身到
金融科技市场之中，其中一个最为根本的
原因在于，它们想要借助金融或科技的「毛
细血管」的功能和作用，做大平台，做强中
心。

可以肯定的是，平台化和中心化，是无
法完美诠释金融科技的，是无法让金融科
技的功能和作用得到最大限度地发挥的。

可以肯定的是，平台化和中心化，并不
是金融科技的最终奥义，并不是金融科技
的最终表现形态。

在我看来，对于金融科技玩家们来讲，
只有实现了新产业的衍生和出现，只有成
为了新产业的孵化器和助推器，才算是真
正找到了实现自我的正确方式和方法。

须知，平台化或中心化，是无法造就新
产业的诞生的，是无法实现新产业的衍生
和出现的。

抛开平台化或中心化的思维，真正让
金融科技投身到产业之中，让金融科技成

为新产业的基础设施，实现新产业的诞
生，才是它的最终意义和原始奥义。

蚂蚁金服、京东科技之所以会穿越
金融科技洗牌的周期，之所以会实现自
身的蝶变和升级，其中一个很重要的原
因就在于，它们不再以平台和中心来定
义自我。

如果对它们现在的发展脉络进行一
次总结的话，它们更多地是在凭借自身
在互联网时代所积累下来的与产业的深
度结合的经验和资产，不断地去赋能产
业的发展，让产业本身发生深度且全面
的改变。在这种情况下，金融科技已不
再是单纯意义上的平台或中心，而是成
为了化有形为无形，化有我为无我的一
个全新的存在。

蚂蚁集团、京东科技，不下牌桌


